
 
 

 

 

 

 

ATA   DE   REUNIÃO   ORDINÁRIA   DO   CURSO   DE   PÓS-GRADUAÇÃO   EM   MUSEOLOGIA   DA 
UNIVERSIDADE FEDERAL DA BAHIA. Aos vinte (20) dias do mês de agosto de dois mil e vinte e um 
(2021), às quatorze horas e trinta minutos (14:30h), reuniram-se, por meio remoto na plataforma RNP 
-MConf, os seguintes membros do Colegiado: Professor e Coordenador Dr. José Cláudio Alves de 
Oliveira, a professora Dra. Joseania Freitas, a profª Dra. Maria das Graças de Souza Teixeira, a suplente 
da representação discente Viviane Santos Ferreira, a Assistente em Administração Elizangela Santana 
Pinto e a professora convidada Dra. Sidélia Santos Teixeira , reunidos para discutir os pontos a seguir: 
Informes; item 1: Requerimentos para o exame de qualificação; item 2: Requerimentos de Defesa: 
item 3: Atividades Complementares; item 4: Homologação de dissertações; item 5: Processo nº 
23066.032344/2021-51 (Aproveitamento de Estudos) ; item 6: Processo nº 23066.030928/2021-92 
(Aproveitamento de Estudos); item 7: Processo nº 23066.039443/2021-64 (Trancamento total do 
Curso); item 8: Aprovação da comissão examinadora do Processo Seletivo para seleção de alunos 
regulares 2022.1, item 09: Definição da data da prova de línguas (turma 2021.1):; item 10: 
Atualização do Barema de Atividades Complementares; item 11: Reformulação do Regimento 
Interno do PPGMUSEU e o item 12: o que ocorrer. A reunião foi iniciada pelo informe da realização 
das provas de línguas com o apoio do NUPEL. O professor José Claudio explicou que a solicitação deve 
ser feita via edital e que todos os Programas podem solicitar a partir do dia 30/08/2021, quando abrirá 
o edital, para conseguir 2 ou 3 professores certificados, os quais avaliarão as provas do PPGMUSEU. 
Disse que caberá ao PPGMUSEU definir quando será a prova e que em todas as seleções poderemos 
fazer a solicitação via edital NUPEL. Sobre o informe para reelaboração do próximo edital para seleção 
de alunos regulares 2022.1, a professora Joseania Freitas chamou atenção para verificação do 
quantitativo de vagas, justificando que não há professores disponíveis para as 20 vagas que 
geralmente o PPG oferta, e sugeriu levar às linhas para verificar como organizar. A partir da observação 
feita pela professora, a sugestão foi manter as 20 vagas e fazer as indicações das orientações de quem 
vai entrar apenas para os docentes permanentes que têm disponibilidade para orientação para que 
os projetos sejam direcionados de forma alinhada. O professor José Claudio sugeriu que conste no 
edital uma tabela com as ementas da linha 1 e 2, com os respectivos docentes disponíveis. Informou 
que a comissão deve ser composta por professores permanentes e as orientações também devem 
ser compostas por docentes permanentes, portanto, não haverá vagas para professores 
colaboradores. A seguir, mencionou sobre o vencimento da bolsa CAPES/DS da discente Thanity 
Andrade em 31/08/2021 e informou que irá verificar na reunião da PROPG com as coordenações de 
PPG’S se, mesmo após prorrogação máxima da bolsa, é possível haver 2ª renovação. A professora 
Joseania Freitas apontou que havendo renovação será ótimo, mas se não for possível, encaminhará 
um relatório explicando a condição da aluna para poder justificar a ampliação do prazo de conclusão. 
Sobre o PROAP o professor José Cláudio reforçou que o recurso no valor de R$ 9.698,00 já foi alocado 
e que terá reunião com a PROPG para maiores detalhes. Sobre a atualização do regimento do 
PPGMUSEU o professor José Claudio informou que precisa ser corrigido para ficar igual ao REGPG. 
Citou sobre a nota que destoa do Regulamento da UFBA e alertou que é preciso adequação. 
Mencionou que são pontos do regimento interno, os quais a demanda de uma egressa nos levou a 
retomar e nos pede atenção para proceder a correção e encaminhar para aprovação. O 



professor também informou aos presentes os horários da coordenação, e os demais membros 
informaram os seus horários, e a partir daí o colegiado definiu as datas e horários para a realização 
mensal das reuniões de colegiado. De acordo com a disponibilidades apresentadas ficou definido que 
as próximas reuniões ordinárias deste colegiado serão realizadas nos dias 16/09/21, 14/10/21, 
11/11/21 e 02/12/21, todas as quintas-feiras, no período da tarde, a partir das 14:00 horas. Dando 
continuidade aos informes, o professor José Claudio trouxe a demanda apresentada pelos discentes 
sobre atualização do barema de atividades complementares. Apontou a necessidade de inclusão de 
capítulos, livros e outras atividades na web. A sugestão foi aconhida pelo colegiado e o barema será 
atualizado. Após finalização dos informes da Coordenação, o professor José Cláudio concedeu a fala 
à professora convidada Dra. Sidélia Santos Teixeira. A professora informou que os materiais da última 
etapa do projeto já foram entregues e estão na sala da direção da FFCH. Disse que é preciso que a 
coordenação do PPGMUSEU encaminhe a transferência dos materiais para a sala para que eles 
fiquem devidamente protegidos como também a instalação para não perder esses materiais. Explicou 
que o Programa tem de entrar em contato com o setor específico para o transporte dos materiais, via 
ofício, explicando que o material foi adquirido com verba FAPESB e que a instalação ficou sob a 
responsabilidade de UFBA. O segundo informe apresentado pela professora diz respeito ao 
tombamento dos materias comprados com a verba do projeto. A professora relatou que consultou a 
FAPESB a qual informou que a lista de doação desses materiais vai para a Universidade, e a UFBA é 
que solicita o processo de tombamento. A FAPESB comunicou para a professora Sidélia, que está com 
pouco pessoal no setor, que possui uma ordem de prioridade de projetos, mas que o processo do 
PPGMUSEU está na lista e assim que puder irá encaminhar. A professora informou que está muito 
preocupada com os materiais e acha interessante aproveitar esse momento de pandemia, porque 
entende que será mais fácil conseguir pessoal para fazer a instalação dos equipamentos na sala do 
PPGMUSEU ou do laboratório. Elizangela pontuou que, devido a sensibilidade do material relatado 
pela professora, deixá-los instalados, e sem uso, porderia não ser a melhor alternativa. Informou que 
a limpeza da sala do PPGMUSEU está sendo feita, mas os equipamentos sem uso ficam 
comprometidos com a poeira e ação do tempo. Dando continuidade à sua fala, a professora citou que 
pediu ao professor José Cláudio para intermediar a solicitação de uma reunião com o Pró-Reitor de 
Pós-Graduação, conversou com o professor Sérgio e fez a exposição do Projeto junto ao convênio com 
a Université de Toulouse e comunicou sobre a intenção de realizar uma publicação envolvendo 
“Museus e Coleções” da UFBA e da Université de Toulouse, e esse apoio foi concedido. Mencionou 
que alguns diretores aceitaram participar como o do Museu de Arqueologia , do Museu Afro e do 
instituto de Biologia. A professora informou que já estão com esse material com previsão de 
publicação até dezembro de 2021. Reforçou que sairá também como uma publicação no quadro do 
convênio com a Université de Touluse, ampliando a questão da internacionalização do PPG. Em 
suguida sugeriu reativar, no próximo semestre, os seminários de pesquisa mesmo que seja no 
formato on-line. Citou que todos os PPG’S convidam alguém de renome na área para fazer a aula 
inaugural como uma forma de divulgar o Programa e pediu que a coordenação pensasse nessa 
proposta porque é uma forma de divulgar o Programa. Para finalizar os seus informes, a professora 
Sidélia Teixeira falou sobre o equilíbrio entre o número de docentes e colocou para o colegiado avaliar 
a possibilidade de entrada das duas novas doutoras (Luciana e Ana Paula) no Programa, podendo 
inclusive aumentar a demanda em relação ao PPGMUSEU. Após finalização da fala da docente o 
professor José Claudio informou que providenciará com a professora Maria Hilda e com Márcia Teles 
e com o senhor Lyrio o suporte para segurança desse material, mas concorda em mantê-los nas 
caixas. Informou que assegurar a guarda do equipamento é que, no momento, é mais importante. A 
professora Sidélia disse que também não sabe onde seria mais seguro guardar os materiais, seu no 
PPGFMUSEU ou no laboratório, e informou que cabe ao Colegiado deliberar. Sobre Seminários de 
Pesquisa, informou que em novembro de 2021 fará, em reunião ampliada, poderão começar a 
compor o planejamento do Seminário, nome, modelo do seminário para o próximo ano. A professora 
Joseania Freitas falou que já realizamos um seminário com o consórcio internacional, com certificados 



assinados pelo PPGMUSEU juntamente com universidades do Brasil e dos Estados Unidos. Falou que 
foi um grande seminário com alta adesão dos alunos, mas não houve a participação efetiva dos 
docentes como se esparava, mas considerou ser um excelente evento de projeção do PPG. Sobre a 
entrada de novos professores no Programa, o professor José Claudio disse que não adianta um quadro 
com pessoas que recentemente se doutoraram. Chamou atenção para que seja feito por meio de 
editais, para concorrer sem indicações. Os informes extras foram finalizados com a colocação da 
professora Joseania Freitas, que pediu prudência, e afirmou que os editais são importantes, 
cadastramento e recadastramento dos docentes também, e tem de ser em conformidade com o 
edital. Sobre Tirocínio Docente a professora mencionou que está atrasada com o relatório do 
semestre passado, pois, algumas alunas ainda não lhe entregaram, assim como, ainda lhe faltava 
definir os lugares para onde iriam os alunos da turma de 2020, mas confirmou que brevemente 
entregará os quadros e os relatórios que estão atrasados. A suplente da representação estudantil 
trouxe a demanda de uma aluna que pede para que o processo de seleção de bolsas seja mais 
transparente, já que o mesmo não ocorre pela ordem de aprovação. O colegiado concordou com a 
colocação e se comprometeu, para as próximas seleções, publicar na página do Programa a lista dos 
alunos que poderão ser contemplados para dar maior transparência ao processo. Dando seguimento 
à reunião foram analisados os seguintes pontos de pauta, no item 1: Requerimentos para o exame 
de qualificação: o coordenador iniciou a apresentação dos requerimentos das bancas constituídas 
para a realização dos exames de qualificação dos discentes Fábio Sena Santos a ser realizado no dia 
(24/08/21) e de Josenilto Rodrigues Barbosa a ser realizado em 22/09/2021. Em relação ao 
requerimento apresentado pelo discente Fábio Sena Santos, foi questionado a data de realização. A 
partir daí, em consulta imediata ao discente, fomos informados de que a data foi alterada para o dia 
14/09/21, às 10:00 horas. Diante da mudança, a professora Maria das Graças solicitou ao aluno que, 
juntamente com sua orientadora, formalizasse a alteração e apresentasse a nova data ao PPGMUSEU. 
Os requerimentos apresentados pelos discentes Josenilto Rodrigues Barbosa e Fábio Sena Santos 
foram aprovados e os exames serão realizados pelos respectivos orientadores em plataformas 
virtuais oficiais recomendadas pela UFBA (RNP e Google Meet).No item 2: Requerimentos de Defesa: 
Foi apresentado aos membros do colegiado o requerimento de defesa do discente Rafael dos Santos 
Machado. A formação da banca foi apreciada e aprovada. A defesa de Rafael dos Santos Machado será 
realizada, de forma remota, no dia 10/09/2021, às 14:00 horas pelo seu orientador o Profº Dr. Clóvis 
Carvalho Brito. No item 3: Atividades Complementares: O colegiado aprovou a carga horária 
equivalente a 68 horas de atividades complementares obrigatórias apresentadas pela discente Régia 
Ignez Moura Ribeiro dos Anjos. O registro será realizado no histórico pela secretaria do Programa. Na 
sequência, foi analisado o item 4: Homologação de dissertações: Os pedidos das homologações das 
dissertações foram submetidos ao Programa pelos orientadores dos discentes por meio da declaração 
de comum acordo com as correções que foram realizadas nos trabalhos finais, conforme sugestões 
da banca examinadora. Após anuência dos orientadores, os discentes comprovaram a submissão das 
suas dissertações no repositório da UFBA e ficarão responsáveis por efetuar o depósito do material 
físico na sede do PPGMUSEU no retorno das atividades presenciais. Desse modo, atendendo às 
solicitações dos orientadores, os membros deste colegiado aprovaram e homologaram as 
dissertações de Ednaldo Soares, Larissa Saldanha Oliveira, Eliene Silva de Lima, Lilian Bastos Alves e 
Anaylton de Jesus de Lima; no item 5: Processo nº 23066.032344/2021-51: foi analisado o processo 
de aproveitamento de estudos constituído pela discente Lorena da Paixão Ribeiro. Inicialmente foi 
feita a leitura e verificação da correlação das disciplinas solicitadas pela aluna, que estava de acordo. 
Porém, o processo foi indeferido, porque o Colegiado entendeu que faltou o aval do orientador sobre 
o aproveitamento das disciplinas no histórico da aluna. O PPGMUSEU irá contatar a aluna para 
providenciar o documento que será anexado ao processo de origem e o processo seguirá para nova 
avaliação do colegiado. No item 6: Processo nº 23066.030928/2021-92: o processo foi constituído 
pela aluna Laís Santos Lima referente a aproveitamento de estudos. Também para este processo, o 
colegiado concluiu que a disciplina a ser aproveitada possui equivalência, no entanto, foi indeferido 
por ausência do aval do orientador. O 



PPGMUSEU irá contatar a aluna para providenciar o documento que será anexado ao processo de 
origem, para passar novamente por avaliação do colegiado; dando seguimento à análise dos 
processos, foi avaliado no item 7: Processo nº 23066.039443/2021-64: que se trata de solicitação 
para manutenção do trancamento total do curso da discente Tamine Alana Oliveira Pinto por motivo 
de saúde. A justificativa apresentada pela aluna e o relatório médico foram acolhidos pelo Colegiado 
que deferiu, por unanimidade, o pedido de trancamento total do curso. O processo será despachado 
para o NAREP realizar o registro. No que se refere ao item 8: Aprovação da comissão examinadora 
do Processo Seletivo para seleção de alunos regulares 2022.1: o Colegiado sugeriu e aprovou a 
consulta prévia aos docentes permanentes, por linha, para verificar a disponibilidade. A professora 
Joseania Freitas e a professora Maria das Graças ficaram responsáveis de proceder a consulta e trazer 
os nomes dos docentes que comporão a comissão do processo seletivo a qual será responsável por 
realizar a reformulação do edital, desenvolver e finalizar o processo seletivo para alunos regulares 
2022.1. No item 09: Definição da data da prova de línguas (turma 2021.1): Este ponto foi inserido 
na pauta após ciência de que a prova de línguas poderá ser feita via edital do NUPEL. O Núcleo estará 
com inscrições abertas a partir do dia 31/08/2021. As provas de proficiência em línguas serão 
realizadas e aplicadas por uma equipe do NUPEL, conforme calendário publicado em edital próprio. 
Todos os alunos da turma que ingressou em 2021.1, que não possuem comprovação de dispensa do 
exame, deverão se inscrever via edital NUPEL, realizar as provas e apresentar ao PPGMUSEU o 
certificado de proficiência que será emitido pelo Núcleo ao final do processo. Considerando a 
dinâmica do processo e a credibilidade da avaliação, o Colegiado aprovou a realização da prova de 
línguas para a turma de 2021.1 através do NUPEL e também adotará em seus próximos editais de 
seleção para alunos regulares. No item 10: Atualização do Barema de Atividades Complementares: 
O coordenador pediu autorização ao colegiado para proceder a inserção de dois quesitos no barema 
de atividades complementares, são eles: capítulos e livros. O colegiado aprovou a atualização. O 
barema será corrigido e apresentado ao colegiado para aprovação e, posteriomente, publicação no 
site. No item 11: Reformulação do Regimento Interno do PPGMUSEU: O coordenador do Programa 
se comprometeu em fazer os destaques de trechos do texto do regimento, que necessitam passar 
por revisão deste Colegiado, para correção das defasagens. Em acordo, ficou definido que, na próxima 
reunião agendada para 16/09/2021, a revisão será analisada e aprovada para, posteriormente, ser 
encaminhada para a PROPG e para aprovação na Congregação. No item 12: o que ocorrer: foi 
recomendado a divulgação do Congresso UFBA 2021 e do Congresso da USP na página eletrônica do 
PPGMUSEU. Nada mais a registrar, deu-se por encerrada a reunião. Eu, Elizangela Santana Pinto, lavrei  
esta ata que depois de lida e achada conforme será assinada pelos participantes. 
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